
臺大政治學系 EMPA就讀感言 
 

第四屆學員 

魏士綱 

（經濟部秘書室） 

 

民國七十七年台大政治系畢業後，二十多年來沒踏進母校一

步。總以為這輩子不可能再回到法學院的教室了，但因緣際會之

間，我報考系上的「政府與公共事務在職專班」（EMPA），僥倖獲

得錄取，又一次讓我享受身為台大人的驕傲。 

 

台大 EMPA網羅了全國最優秀的老師，而班上的三十位同學，

也悉數是公、私部門的菁英。上這個班二個多月以來，我深深覺

得除了知識的收穫外，更重要的是智慧的啟發，所接觸的每位師

長與同學，都是一座座挖不盡的寶藏，不經意的言談舉止，都足

以讓我終生受用。 

 

陳家齊 

（法務部調查局台

北縣調查站） 

 

「有夢最美、希望相隨」，這句話對於從事公職十餘載而能夠

進入台大 EMPA讀書學習的我而言是最貼切不過了，就學二個多

月，個人覺得台大 EMPA能夠在首屈一指的教授們的帶領指導、精

心的課程設計及安排、良好的師生互動關係下，讓我感受到本班

有著潛力無窮的特質而與一般系所不同。每當走進台大社科院，

給人的感覺就是一流學府所孕含的文化氣息及學風，而自己能夠

成為這個大家庭的一份子，更覺有分榮幸，同時也是一分責任與

使命。 

 

「終身學習」不是口號，當然方式也有很多，而回到學校讀

書的方式真的是一個不錯的選擇，由其是對於在社會上己經工作

了一段時間的我而言，藉著每位來自不同領域同學對於同一議題

的不同看法，可以讓自己在面對問題上能從多方面來思考並且讓

自己的思路更加細密週嚴，再經由教授的指導，更能增進並充實

自己的本質學能。 

 

有句話說「機會是給準備好的人」，個人出身理工科的背景，

在進入台大 EMPA之前，個人也利用時間在台北大學、政治大學修

習了有關公共政策、行政管理、策略規劃、行政法、社會科學研

究方法等相關課程，讓我在這樣跨域學習的過程之中，不致於成



為一個「誤入叢林的小白免」，當然自己也希望在未來的學習中能

夠更加的順利。 

 

胡國樑 

（愷柏科技股份有

限公司） 

 

有些人你就是有一種一見如故的感受 

人與人的相遇就像是一個隨機抽樣 

在不同的時間空間之中.....彼此相遇.... 

有時候...你根本不想去認識一個人...你覺得無趣 

後來你卻發現......他是你想要認識的那種人... 

在 EMPA的學習過程中 

我看見所有學姊與學長和同學們，對生命與學習的熱誠與堅持 

他們使我有一種一見如故的感受 

讓我珍惜與期待每週六的充電之旅 

 

許添祥 

（國防部軍備局） 

 

台大 EMPA最吸引我的地方是安排在週六上課，不會因為公事

或加班而有所分心（當然平常還是要耕耘，才會有收穫的）。相信

你（妳）會發現台大有不一樣的充電方式，更會有新的認識與體

驗。誠如老師所言，要能破才能立，跳脫現有規範與框架，思考

要有野性、放蕩不羈，並具侵略性、突破性，進而開拓新視野、

展望未來新契機。 

 

余星華 

（大安區公所） 

 

古德云:為學日益，感謝台大 EMPA師長們二年來的教誨與指

導，讓我獲益良多，回顧交融的師生情誼，此刻心中滿是感恩的

心，在這段生命的學習精華中，引領著知識上的突破，讓思緒更

縝密，視野更廣闊，奠定扎實的學識基礎，更在篤行所學上，帶

動了工作的突破創新，今(2006)年大安區成功地加入 WHO世界衛

生組織亞太地區健康城市聯盟會員，大安區公所也榮獲臺北市政

府民政局考評為「民政團隊為民服務禮貌競賽活動」95年度獨佔

鰲頭的特優機關，這些榮耀與喜悅願與 EMPA的師長同學分享。 

 

沈陳成 

（台北縣政府住宅

及城鄉發展局） 

 

離開台大三十年後，能重新再揹起書包上台大，感覺超好，

以往的公職生涯每天都在地方事務的漩渦中打滾，現在得以浸淫

於公共政策評估、冷戰與後冷戰、三線戰略到完全翻轉……之浩

瀚學海中，真是太幸福了，學海無涯，多麼希望系上能再開博士

在職專班，讓碩士班畢業的老公務員們都能活到老學到老。 

 



李香美 

（審計部台北審計

處） 

 

人生在經過二十餘年公務員生涯之後，一切變得穩定而似乎

理所當然，年近中年、小孩大了無暇理你了、先生仍為工作奔波，

自己在工作職位上也面臨再成長的轉折點；除了重溫學習的樂趣

之外，辦公室中新進同仁優質學歷無形中給予的壓力，均是促成

自己報考研究所的原因。由商學領域跨越到公共行政專業，對稍

有年紀的人來說，卻是新的挑戰，尤其台灣大學對所有生活在台

灣的學子而言，是最高學府殿堂，幸遭錄取，終能開始另一階段

的學習，真是心懷感恩。 

從踏入校園開始，政治系老師群對學員的真誠關懷溫暖了我

們的心，費心的安排迎新說明會，讓我們早日熟悉這個大家庭；

第三屆學長趕在甫由中國大陸參訪回台後，隨即安排迎新餐會，

讓我們能早日融入更是感激，校園裡的友誼不涉及利害關係也是

至真摯美的回憶，卻已是近三十年前的往事了，何其幸運能重享

校園生活。九月中旬開學後，享受一週一次上三節課的心靈饗宴，

台大師資果然名不虛傳，第一天上課，每人厚厚一疊資料講義，

也預告了有更多的知識等待我們吸收，老師們雖不斷要求將有考

試、作業與期末報告等不同的挑戰，與以前年少時不同的是，課

業壓力與心情愉快竟能同時存在，真是奇特的感覺，這就是歡喜

作、甘願受，中年後享受學習的樂趣，真是人生美事。 

 

許克勤 

（行政院海岸巡防

署） 

 

原本我所學的是理工科系，在偶然的機緣，經由貴人的指點，

跨進了台大政治系 EMPA研讀；面對這所悠久宏偉的學府和這麼知

名優秀的教授群以及來自各方領域菁英的同學們，起初有些惶

恐，擔心自己無法勝任不同專業的進修教育；但自從就讀後，配

合教授們精心設計的課程安排，以及有系統、有條理的認真教導

下，不僅學得前所未知的新知識，更開拓了寬廣的視野，還認識

了許多熱心進取、勤奮向學的好同學們，讓我獲益良多。 

 

在台大政治系 EMPA研讀，如沐春風般的汲取新知，體認了恢

宏通達的風華氣度，領悟了包容和多元的道理，使我乾涸禁錮的

心靈為之滋潤頓開，不禁讓人以充滿感恩的心輕呼一聲：真的來

對地方了！老師、同學們，謝謝您們！ 

 

梁秀菊 

（台北市政府主計

處） 

 

臺大 EMPA菁英、名師雲集，且都是相關學術領域的權威，在

這裡研習進修，不僅讓你享受「台灣第一學府」的卓越、進步，



享受「一流名師」博學與風趣的授課方式，讓你在相關領域理論、

思維方法及宏觀視野方面有所反思與提升，更重要的這裡學風自

由、開放，不管你來自哪個領域，這裡的活撥、豐富、寬廣，也

會讓你有很大的揮撒空間。 

上課時，哄堂大笑聲此起彼落(與隔壁二年級學長的笑聲時相

呼應)，是在這裡上課的一大特色，老師妙語如珠，同學有妙問，

老師有妙答，讓你時而讚嘆、時而會心微笑、時而開懷大笑，師

生互動與學習氣氛極為活撥、有趣。而體現老師的震撼教育，則

是敦促你成長、躍進、豐收的過程，那當然是會讓你既緊張又期

待的囉！ 

能進入臺灣大學政治系就讀，更豐富、充實了我的人生，讓

我深感榮幸、滿懷感恩。這種人生難得的機緣，也絕對值得你去

珍惜把握。 

 

蔡碧玉 

（臺灣高等法院檢

察署） 

 

來唸台大 EMPA是個偶然，純粹只是為了逃避無止境的工作壓

力，想找個藉口離開令人沈重的法律牢籠。誰知一腳踩了進來，

才見識到這臥虎藏龍之地，原來沒有自己想像中輕鬆，想要藉讀

書休息的美夢，在開學第一週就破碎了。 

但說也奇怪，明明給自己找了一個麻煩，卻在每個週末有著

雀躍的期待，上課一整天都不覺辛苦，好像尋到了人生另一處風

景。一群年屆中年、事業有成、不同背景的人，同窗共讀了二年

書，真是個奇妙而美好的經驗，師生之間也因為課內外的密切互

動而成為無話不談的朋友。台大 EMPA給我的資產，絕不僅止於知

識而已。 

我這個法律人來唸政治，曾經歷了艱難的磨合，但台大 EMPA讓我

跨越法律與政治的鴻溝，看到了不一樣的世界。這二年沒有週末、

拋夫棄女的日子，是值回票價的。 

鄭兆民 

（宏碁股份有限公

司） 

 

就讀台大 EMPA讓我原來遙不可及的夢想成真。報考前我曾經

有許多猶豫，例如我只有在民營企業服務的經歷、年齡又好像過

長、離開學校脫離正規學術教育太久、、、等等，現在我發覺這

些顧慮不過是多餘，因為這個專班不但優質而且多元。同學是來

自不同領域的菁英，老師不但學識淵博，思想胸襟更是開放，這

樣的學習環境包容性極大，報考前所有的顧慮其實只是多餘。 

 

就讀台大 EMPA讓我覺得世界好像忽然間多開了好幾扇窗，每

個課程都帶來不同的驚喜。老師們不止帶領我們認識知名的學術

理論，也啟發了我們的思考方式，有時候甚至顛覆了我們的既有

想法。EMPA課程安排緊密，範圍雖然廣泛，但每個課程的主題明



確且具有深度。才第一學期，我已經覺得收穫豐盈、不虛此行。 

 

就讀台大 EMPA上課是一大樂事，卻也讓我感受到壓力，因為

深切體會到甚麼是「學海無涯」，老師們努力幫我們灌頂、加持，

同學們自發地學習、無私地分享。我從小學到大學，沒讀過這樣

的班級，班上從老師到每位同學都如此專注和用功，這帶來些許

壓力，但也形成另一種學習動力。 

 

就讀台大 EMPA後有驚喜、壓力，也有一絲遺憾，因為專班的

課程設計其實對私部門的管理人員也大有助益，但像我這樣長期

在民營企業的朋友似乎報考比率不高，私部門的朋友好像大多沒

發現這個優質專班，這讓我覺得遺憾，也為產業界、企業界感到

有點可惜。如果有機會，我願意誠摯地建議企業界的朋友來體會

成長學習的樂趣、充實自我的能力，把台大 EMPA列為在職進修的

首選。 

 

李美惠 

（非凡電視台） 

 

能重回校園，在最質樸、純靜的環境內學習，接受一流老師

的洗禮，以及系統化的訓練，是我進入職場多年後，最愉快、收

獲最多的人生階段，不管是向前看或是回顧過往，都將是最值得

記憶的歲月。 

 

楊榮宗 

（台北地方法院檢

察署） 

 

從事十年法律實務工作， 

就讀台大 EMAP半年， 

使得我智識更增長、視野更寬廣、胸襟更開闊。 

 

王榮霖 

（中時電子報） 

 

ＥＭＰＡ是什麼？一開始，我實在不曉得什麼是台大ＥＭＰ

Ａ，在我的公司裡，有同仁就讀台大ＥＭＢＡ，但就是沒人知道

什麼是ＥＭＰＡ。後來我當然搞懂了什麼是ＥＭＰＡ，但當我決

定報考時，顯然意識到我一旦考取後會被剝奪周六出去玩的快樂

時光，我的小孩問我：爸爸，你為什麼要去唸ＥＭＰＡ？我為什

麼要來唸ＥＭＰＡ？這個問題一直到我坐在教室裡上課的時候，

心裡還時時地思考著。我不能說已經找到答案，不過，我發現，

在離開學校這麼久後，重新坐在課堂的感覺，真是有趣極了，有

時候甚至感到一種挑戰。 

 

像曹俊漢老師的課，因為要求以小組方式繳交作業，讓我們



這群來自不同領域的老同學，圍在一個共同議題上，調適各自有

限的時間，天馬行空地討論，絞盡腦汁地找資料，當成果一點一

點擠出來時，讓這種帶點痛苦的摸索過程，有了難以言喻的快感；

再者如蕭全政老師的課，講政府與企業的關係，一開始簡直就像

在上哲學課，不過，在經過初時的似懂非懂階段後漸入佳境，時

間序列明確，政企架構恢宏，聽蕭老師的課，一如上吳庚大法官

的課，理論與實際交融，課堂笑聲不斷，愈來愈像是一種享受。 

 

為什麼要唸ＥＭＰＡ？也許這是答案之一。 

 

蔡榮光 

（新竹縣政府） 

 

卸下沒日、沒夜、沒週休的文化局長職務，重新取得一張台

灣最高學府的學生証，心中有無限的感恩與珍惜；日子依然忙碌，

壓力也未曾稍減，然而內心卻多了一份踏實和篤定，無論從工作

職場還是從個人生涯角度出發，在不惑之年還能在台大講堂接受

心儀已久的大師洗禮，毋寧是人生一大快事。 

 

吳金碧 

（行政院海岸巡防

署） 

 

來到台大 EMPA開啟生涯學習的另一旅程， 

教授們皆當手屈一指學富五車之士， 

論理之精闢、學識之廣博令人自嘆弗如， 

方知過去所學不過窺得知識殿堂之一隅， 

每一堂課皆讓我驚嘆與充足， 

既有幸能入此寶山，期許自已能滿載而歸。 

 

吳惠芳 

（立法院蕭美琴國

會辦公室） 

 

以同等學歷考上臺大政研所，而有幸能與各路英雌好漢在

EMPA專班切磋學問，除了感恩也該為自己喝彩，更佩服臺灣大學

精選學生的好眼力。 

 

年輕時在世新讀書，活潑的學校風氣，雖啟動了潛伏的創造

力；卻未能造就深厚的學術實力；從事大眾傳播和新聞工作十多

年，培養了些執行力和洞察力，但總覺得所學不足，不斷有疑問。

還好，「好問」和「提好問題」是新聞記者的天職，讓我可以不斷

地在工作中兼顧學和問。 

 

直到在臺大的課堂上，當一個個問題被拋出，對於吾等想利

用再學習尋求諸多問題答案的老學生而言，考試、唸書雖是件辛

苦事兒，但臺大教授學術素養夠、教學認真，理論見解精闢，加

上同班同學來自各個不同的專業領域，課堂上針對議題從各種角



度切入言辭交鋒、多所激盪，深深體會到，上了年紀的同學一起

上課激發出的火花，跟年輕時人在上課心早已出竅的情況相比，

顯然更能讓生命發光發亮!不禁得承認，犧牲睡眠和周末休閒時間

的付出，絕對值得! 

 

給自己來點極限挑戰吧!，嘗試心靈充電的暢快，臺大 EMPA

專班是不錯的選擇，跨出你的第一步，如果像我這樣擁有三個孩

子的全職媽媽都能做到，相信你一定也可以!  

 

 


